
Консультация для родителей 

 

«Роль и место адаптации в психическом, физическом и 

интеллектуальном развитии дошкольника в ДОУ» 

 
Проблема детского сада — хорошо это или плохо, отдавать ребенка или не 

отдавать — рано или поздно возникает в каждой семье. Актуальность проблемы 

почти не зависит от уровня благосостояния семьи и от занятости родителей, каждый 

из которых имеет свой собственный опыт и свое личное мнение о достоинствах и 

недостатках детских дошкольных учреждений. 

Раннее детство-период интенсивного физического и психического развития. По 

насыщенности овладения навыками и умениями, по темпам развития ранний возраст 

не имеет себе подобных в последующие периоды жизни ребенка. При этом быстрый 

темп развития осуществляется на весьма неблагополучном фоне – недостаточной 

зрелости органов и систем детского организма, что повышает присущую возрасту 

ранимость. Дети раннего возраста в большей степени, чем старшие, подвержены 

заболеваниям. Малышам присущи повышенная эмоциональность, внушаемость, 

впечатлительность. Возраст с 1 до 3лет характеризуется обостренной 

чувствительностью к разлуке с матерью и страхом новизны. Поэтому адаптация к 

дошкольному учреждению проходит крайне болезненно. 

Традиционно под адаптацией понимается процесс вхождения человека в новую 

для него среду и приспособления к ее условиям. Адаптация является активным 

процессом, который приводит или к позитивным (адаптированность), или к 

негативным результатам (стрессу). Часть детей адаптируются относительно легко, и 

негативные моменты у них уходят в течение 1–3 недель. Другим несколько сложнее, 

и адаптация может длиться около 2 месяцев, по истечении которых их тревога 

значительно снижается. Если же ребенок не адаптировался по истечении 3 месяцев, 

такая адаптация считается тяжелой и требует помощи специалиста-психолога. 

Многие особенности поведения ребенка в период адаптации к саду пугают 

родителей настолько, что они задумываются: а сможет ли ребенок вообще 

адаптироваться к саду, закончится ли когда-нибудь этот «ужас»? С уверенностью 



можно сказать: те особенности поведения, которые очень беспокоят родителей, в 

основном являются типичными для всех детей, находящихся в процессе адаптации. 

В этот период почти все мамы думают, что именно их ребенок «несадовский», а 

остальные малыши якобы ведут и чувствуют себя лучше. Но это не так. Вот 

распространенные изменения в поведении ребенка в период адаптации. 

В первые дни пребывания в саду гораздо сильнее выражены отрицательные 

эмоции: от хныканья, «плача за компанию» до постоянного приступообразного 

плача. Особенно яркими являются проявления страха (кроха явно боится идти в 

садик, боится воспитателя или того, что мама за ним не вернется), гнева (когда 

малыш вырывается, не давая себя раздеть, или даже может ударить взрослого, 

собирающегося оставить его), депрессивные реакции и «заторможенность», как 

будто эмоций нет вообще. Наберитесь терпения! На смену отрицательным эмоциям 

обязательно придут положительные, свидетельствующие о завершении 

адаптационного периода. 

Очень часто у ребенка снижается социальная активность. Даже общительные, 

оптимистичные дети становятся напряженными, замкнутыми, беспокойными, 

малообщительными. Не стоит расстраиваться, если ваш ребенок пока не 

взаимодействует с другими малышами. О том, что адаптация идет успешно, можно 

судить по тому, что кроха все охотнее взаимодействует с воспитателем в группе, 

откликается на его просьбы, следует режимным моментам. 

Первое время, на фоне стрессовых реакций, может быть снижена или даже вовсе 

отсутствовать познавательная активность. Иногда ребенок не интересуется даже 

игрушками. Многим детям требуется посидеть в сторонке, чтобы сориентироваться 

в окружающей обстановке. В процессе успешной адаптации малыш постепенно 

начинает осваивать пространство группы, его «вылазки» к игрушкам станут более 

частыми и смелыми, ребенок станет задавать вопросы познавательного плана 

воспитателю. 

Под влиянием новых внешних воздействий в первое время малыш может на 

короткое время «растерять» навыки самообслуживания (умение пользоваться 

ложкой, носовым платком, горшком и т.д.). Успешность адаптации определяется тем, 



что ребенок не только «вспоминает» забытое, но вы, с удивлением и радостью, 

отмечаете новые достижения, которым он научился в саду. 

У ребенка может снизиться аппетит. Это связано с непривычной пищей 

(непривычен и вид, и вкус), а также со стрессовыми реакциями – малышу просто не 

хочется есть. 

Чем может помочь мама 
 

 В присутствии ребенка всегда отзывайтесь положительно о воспитателях и 

саде. Даже в том случае, если вам что-то не понравилось. Если ребенку 

придется ходить в этот сад и эту группу, ему будет легче это делать, уважая 

воспитателей. 

 У вас должен быть свой ритуал прощания (например, поцеловать, помахать 

рукой, сказать «пока»). После этого сразу уходите: уверенно и не 

оборачиваясь. Чем дольше вы топчитесь в нерешительности, тем сильнее 

переживает малыш. 

 Не наказывайте и не сердитесь на малыша за то, что он плачет при 

расставании или дома при упоминании необходимости идти в детский сад! 

Помните, он имеет право на такую реакцию. Строгое напоминание о том, что 

«он обещал не плакать», – тоже абсолютно не эффективно. Дети этого возраста 

еще не умеют «держать слово». Лучше еще раз напомните, что вы обязательно 

придете. 

 Не отучайте ребенка от «дурных» привычек (например от соски) в период 

адаптации, чтобы не перегружать нервную систему малыша. У него в жизни 

сейчас слишком много изменений, и лишнее напряжение ни к чему. 

 Постарайтесь, чтобы дома малыша окружала спокойная и бесконфликтная 

атмосфера. Чаще обнимайте малыша, гладьте по головке, говорите ласковые 

слова. Отмечайте его успехи, улучшение в поведении. Больше хвалите, чем 

ругайте. Ему так сейчас нужна ваша поддержка! 



 Будьте терпимее к капризам. Они возникают из-за перегрузки нервной 

системы. Обнимите кроху, помогите ему успокоиться и переключите на 

другую деятельность (игру). 

 Дайте в сад небольшую игрушку (лучше мягкую). Малыши этого возраста 

могут нуждаться в игрушке – заместителе мамы. Прижимая к себе что-то 

мягкое, которое является частичкой дома, ребенку будет гораздо спокойнее. 

 Призовите на помощь сказку или игру. Вы можете придумать свою сказку о 

том, как маленький мишка впервые пошел в садик, и как ему сначала было 

неуютно и немного страшно, и как потом он подружился с детьми и 

воспитателями. И в сказке, и в игре ключевым моментом является 

возвращение мамы за ребенком, поэтому ни в коем случае не прерывайте 

повествования, пока не настанет этот момент. 

 Обязательно скажите, что вы придете, и обозначьте когда (после прогулки, 

или после обеда, или после того, как он поспит и покушает). Малышу легче 

знать, что мама придет после какого-то события, чем ждать ее каждую минуту. 

Не задерживайтесь, выполняйте свои обещания! 

 «Не пугайте», не наказывайте детским садом. Место, которым пугают 

никогда не станет ни любимым, ни безопасным. 

Радуйтесь прекрасным минутам общения со своим малышом! 

 

 

Педагог-психолог 

МБДОУ МО г. Краснодар 

«Детский сад № 177» 

Черная Г.В. 


